

第2回 中央公民館建設検討委員会 会議録

開催年月日	平成27年5月22日(金)
開催場所	岩美町中央公民館 第3研修室
出席委員	小山勝之進 湊 孝明 永美春美 日下部武志 澤 幸男 山田恭子 岡田美恵子 片山長生 稲葉扶美子 吉村計宏 岸本みゆう 山本達雄(代理:濱田 稔) 米村裕子
欠席委員	
職務出席者	寺西教育長 松本次長 中島課長補佐 小谷係長 山口公民館長、谷口係長
開 会	18時30分～
記 録 者	
日 程 等	<p>一日 程一</p> <ol style="list-style-type: none"> 1 開会 2 委員長あいさつ 3 協議 <ul style="list-style-type: none"> (1) 現在の中央公民館の現状と課題、問題点について (2) その他 4 その他 <ul style="list-style-type: none"> (1) 視察について 次回開会予定日 5 閉会 <p>○資 料</p> <ul style="list-style-type: none"> ・中央公民館、図書館の職員体制 ・中央公民館の部屋別利用回数及び利用 ・図書館の貸出冊数及び登録者推移 ・中央公民館、図書館の予算規模 ・中央公民館、図書館の改修経過 ・中央公民館の課題(全般・部屋・職員体制) ・図書館の課題(施設・職員体制)

協 議 の 経 過

事務局	《1 開会》
委員長	<p>《2 委員長あいさつ》</p> <p>大変お忙しい中、たくさんの方に出席いただき、ありがとうございます。</p> <p>只今から、第2回岩美町中央公民館建築検討委員会を開催いたします。できるだけそれぞれの立場からおいでになられていると思いますので、忌憚のないご意見を聞かせていただきたいと思います。会の進め方としましては事務局の説明から入りますので、よろしくお願いします。</p>
事務局	—資料に基づき説明—
委員長	事務局から資料に基づき説明がありましたが、何か質問があればどうぞ。
委 員	公民館のそれぞれの部屋の収容人数をすべて教えてください。
公民館長	<p>第一研修室は100人、第二研修室は20人～30人、第三研修室も20人～30人、大講堂は椅子を並べるとすると250人～300人、和室は、2部屋あわせて30畳くらいです。視聴覚室は、今は図書館の資料室として使っており外部の方の利用はありません。調理室は調理台が6台、会議室は多くて20人です。2階に上がって突き当りのギャラリーは半分が日中友好ギャラリーで、半分はイベント時の展示に使っておりますので、通常は利用しません。</p>
委員長	他に質問はありますか
委 員	<p>資料を読ませていただいて、公民館は何をするのかということがベースにあると思います。事務局の報告では、量だけでなく質のレベルでも問うていかなければならないと感じました。中央公民館は何をするかということに対して、決して職員のせいということではありませんが、岩美中央公民館は要求されていることができていません。</p> <p>社会教育的機能を果たすということで、センスアップ講座や文化祭が活動のメインですが、その他に公民館主催の講座や事業はどんなことをされているのか教えてください。</p>
事務局	去年は歴史講座を3回行っております。
委 員	<p>去年、どのような事業を行なったか一覧表がほしいです。</p> <p>公民館は社会教育の任務として町内の様々な資料・情報を収集・管理しておく機能があるので岩美町誌などは、その資料を使って編成されると思います。集めた情報</p>

	<p>の中で必要なものは町民に示し、教育啓発機能を果たさなければいけないと思いますが、これは中央公民館ではなく教育委員会が行なっていますか。</p>
委員	<p>町誌の企画は教育委員会、会議は役場で行い執筆は各自が家で行なっています。</p>
公民館長	<p>記録・資料についての収集保存については図書館で保存できるものはしていますが、公民館が率先して行なっているわけではありません。史跡の出土品は教育委員会が管理していますが、調査した資料については教育委員会と公民館が保存しています。</p>
委員	<p>公民館は各種の団体に連絡を図るという機能があります。中央公民館の職員室の廊下側の看板に「関係団体の連絡団体室」という看板がありますが、これは社会教育法にあるから、こういうものを作っていたということですか</p>
公民館長	<p>当初の話はよくわかりませんが、当時は青年団が活発に活動していた時期に青年団の事務室として「関係団体の連絡団体室」ということになっていると思います。</p>
委員	<p>できれば中央公民館に各団体の事務局として事務的な仕事ができる部屋があれば、岩美にある様々な社会教育団体の活動が活発になると思います。例えば、公民館は各種団体に連絡を図ったりしていますか。</p>
公民館長	<p>各種団体に連絡を図ったかということですが、特にこの2年間はやっておりません。3年前に文化連絡会を組織してはということで平成24年度では話し合いを持っておりませんが、それ以降は行なっていません。フレッシュフェスティバルのときには各種団体に連絡を取って調整をしています。</p>
委員	<p>今、各種団体に連絡を図ったかを確認されていますが、それは各種団体が自由に利用できる部屋を作ってもらって交流できるようにして欲しいということですか。</p>
委員	<p>ただ、部屋が欲しいということではありません。利用団体があつての公民館なのでこれまで実際に利用している団体があるのかということです。</p> <p>公民館がどういう役割をしてきたか、つまり公民館がどういうふうに関わり合っていたかを聞き、これからはしないといけないことを今までどうしていたかを確認しています。</p>
委員	<p>これから新しい公民館を建設するためには、公民館のソフトの部分はどう運営していくかをしっかり議論した上で、どのような施設・設備が必要になるかを考えないとよりいいものを作れないと思います。</p>

委員	この会で議論しなければならないのは、建物のハードの部分だけでなくソフトの部分も話し合わないといけません、まずどちらから話し合いますか。
委員長	まずはハード面の問題点についてです。それがある程度固まればソフト面について話し合い、それをまとめていきたいと思います。そして委員の皆さんが公民館のイメージをしやすいように早めに他の施設へ視察に行き、さらにたくさん意見を聞きたいです。
委員	今の中央公民館の場所ですが、町外から来る方には大変わかりづらい場所です。駅からのアクセスもよくないし、道路からも入り方もよくわかりません。公民館への表示が少ないこともあると思います。
委員長	バスも公民館まで入りにくいですし、確かに分かりづらい場所です。
委員	大講堂の照明が大変暗いですし、ステージも狭いです。音響機器もよくありません。また、出演者の出入口が観客の出入口と同じという点が問題点だと思います。さらに、フレッツシェフェスティバルのように町民参加の大きなイベントをする際、作品の搬入口が参加者の出入口と同じで1つしかないことも問題です。玄関にある大きなスロープも中に入りにくいものになっています。受電容量も小さく、電気が足りません。空調もブロックごとか部屋ごとに分割する必要があります。現在、空調はどのような設備になっていますか。
公民館長	現状は集中暖冷房です。例えば暖房はボイラーを使って全館一括して空調を管理しています。1つの部屋を暖めようと思ったら、全室暖めなければなりません。
委員	そうすると無駄も多いですし、メンテナンスも大変です。その他に、会議室・研修室の天井がもう少し高い方がいいですし、照明も暗いです。 設置されている長机が重くて取り扱いにくく、椅子は老朽化し壊れかけているものが多いです。 イベントをする際のトイレの数が少なすぎます。平常時は良いですが、イベントになると限られた時間に人が集中するので混み合っています。特に女性のトイレは男性トイレよりも多く設置した方が良いです。
委員	大講堂でのイベントのたびに職員が椅子を並べなければいけないのが大変なので、席を作った方がいいと思います。
委員	利用者からの意見ですがエントランスに西日あたり、まぶしくて居心地が悪いので、建設するときは方角を考えて作ってほしいとのことです。 公民館に小さな部屋があり、保護者や子どもたちがお話しを聞く「おはなしのへ

	<p>や」として利用していたことがありますが、あまりにもお話を聞くのに適さない部屋なので今は利用していません。図書館もありますし、保護者や子どもたちの利便性を考えていただきたいです。</p> <p>その他に、調理室の床は滑らない方がいいし、水が流れない方がいいとのことです。</p> <p>利用者の意見はたくさんありますが、予め意見や問題点を把握した上で視察に行き、そこに問題を改善できるような良い設備があれば導入の提案ができると思います。</p>
委員	<p>フレッシュフェスティバルについてですが、以前に比べて文化祭なのか産業祭なのか分からなくなっています。本来の目的は、岩美の文化団体を育てるため町民が頑張って創作したものを展示することだと思いますが、文化祭でみんなが頑張った絵画・美術品・書道などの作品を展示するとき今のスペースでは狭いです。岩美町の文化面をより質の高いものするために岩美の文化人を含めた良い作品などを児童生徒に見せる良い機会なのにできません。そして年に1.2回は鳥取県の文化品を借りてきて地元の方が鳥取市内まで出なくても見られるようにしたいので、ギャラリーを広くしたいです。</p>
委員	<p>大講堂ですが、音楽会・講演会のために音響を良くし500人は入れる規模がいいと思います。</p> <p>大講堂は入場者数に合わせてカーテンのようなものや梨花ホールにあるような遮断できる壁で仕切れるようにしたらいいと思います。可動式の椅子は予算がかかるので、そのようにすれば予算が高くなりません。</p> <p>また利用者から、座ったときに心地が良く音楽を聴きながらリラックス出来るような椅子にしていきたいという意見がありました。そこに心地よく集える場になれば岩美町にはこんな良い所があるとアピールできるので、町外からもたくさん人が集まるようになるということでした。</p>
委員	<p>今、高齢者大学を行うときに小学校に椅子を持って行って行なっていますが、本当は公民館でやるべきことなのでそういった設備も整えたいです。</p> <p>また、男女共同参画という立場から「託児所」と「授乳室」は必ず設置してほしいです。今、「授乳」はとても大切なものになっているのでスーパーに行っても必ず「授乳室」はあります。</p>
委員	<p>中央公民館は町民体育館・テニスコートといった体育施設との連携はどのように行なっていますか。</p>
事務局	<p>体育館と公民館が併設されているのでイベントの際は控室として利用したり、屋外施設としてテニスコートを利用したりしています。公民館の大講堂では太極拳や</p>

	<p>エアロビクスをしたりもしています。</p> <p>町民体育館の利用予約・管理は教育委員会が行なっています。テニスコートの利用予約・管理は教育委員会ですが、備品の貸し出しは公民館です。</p>
委員	<p>駐車場が圧倒的に足りません。現在、役場の駐車場になっています。</p>
事務局	<p>役場職員の車ですが、土日のイベントのときは職員の車はありませんし、平日のイベントのときは役場職員の車を置かないようにしています。</p>
委員	<p>収容人員についてですが、例えば第一研修室は収容人員が 100 人になっていますが使用回数で考えますと、100 人の収容に対して 1 回の使用人数が平均 26 人です。第二研修室は 30 人収容に対して平均 8 人。第三研修室は平均 10 人。大講堂は 150 人の収容に対して平均が 23.4 人です。和室は大体 1 回の利用人数が 17 人、実習室は平均 15 人。調理室は 6 つの調理台で 15 人の利用ですから、1 台平均 2.5 人。このような利用効率は、公民館のソフトの部分が大きく影響していると思います。大きな投資をするので、この部分の議論をしないで設備の議論だけ進めてもいけません。本当の意味で設備が活用できるのかといった議論までしておくことが大切です。</p> <p>現在の稼働率がなぜこのような状態なのか。極端な話、10 分の 1 程度しか利用されていないものを莫大な財政を使って町民が負担しなければなりません。なぜなら、それはそれだけのものが必要だからです。ただ、あれもほしいこれもほしいということでやってはいけません。それだと維持管理費が月 100 万円かかるのに、さらに財政の無駄遣いになります。そういうことも含めて、当然これは公共施設だから必要であるという前提で、みんなで一生懸命話し合っています。これをもっと効率的に効果的に活用できることについて、もっと深く議論し具体的にこれを活用できる実績を作る必要があります。この議論をやらないで、ただ単にこれはいいですよ、これがほしいですよというだけで進めれば公民館の具体的な価値が宝の持ち腐れになります。</p>
委員長	<p>将来、岩美町は人口が減ります。そこまで考えていかないといけません。</p>
委員	<p>こういうことを客観的に分析していかなければなりません。</p> <p>現実の岩美中央公民館の姿は、どこの部屋を誰が借りますという貸し会館的なものです。</p> <p>公民館をどこの団体が使っているのか年間にどのくらいの利用頻度なのか、各利用団体が具体的にどういう形で利用しているのか利用内容を一覧表にしてください。</p> <p>ただ、椅子とテーブルだけあればいいという場合と様々な情報機器が必要な場合があります。例えば、フォーラムのときはパワーポイント・プロジェクターなどが</p>

必要ですが、以前、公民館で会を行おうとしたときに、これらが無いため保育所から借りたことがあります。

各団体の利用レベルを上げるために公民館のサービスとして、どのようなものが必要なのか分からないと意味がないです。

公民館ではこういう要求に対して、どのようなサービスがあるのか教えていただきたいです。

大講堂での使用頻度がかかなり多いですが、具体的に何に使っているのかも知りたいです。なぜかと言うと大講堂でないといけないことなのかそうではないのかを知りたいからです。

やっている活動に適したものを作るということがこれからの課題だと思います。

どこの団体が何のためにどのくらい利用し、どのようなサービスを必要としているのか分析する必要があります。

委員

これから大講堂の収容人数を決めないといけないのですが、現状の311回の使用状況の中で50人以上使ったのか100人以上使ったのかという内訳がないと決められません。そして、最大何名まで使ったのか、足りたのか足りなかったのかという具体的な内訳を教えてください。

今後考えていただきたいのは、これから使う十代、二十代、三十代の方の意見を聞けるような仕組みを検討していただきたいです。

委員

今、公民館がどういう風に使われ、何が必要かを調べることはもちろん必要ですが、逆に、どこかの美術館が同じ施設でありながら学芸員の新しい企画によって入場者が倍増したというように、使い方・やり方によって変わることもあります。

今、ある施設についてのみの調査ではなく、将来こういう使い方もあるということを見越して作っていくことも必要だと思います。

委員

それが委員の責任であり、この会で話し合うことであり、より高度なものを作っていくことになると思います。

会館の運営については、館長や職員の大きな責任ではないと思っており、それを上でコントロールしている方々がこれまでどう考えてきたかということです。

つまり、ここは社会教育施設なので社会教育委員が運営について一番考えなければいけません。社会教育委員は会館の運営について具体的にどれくらい関わっていますか。併せて、中央公民館運営協議会のようなものはありますか。

公民館長

公民館運営協議会はあります。社会教育委員が行なっています。

委員

それでは、中央公民館利用者団体協議会のようなものはありますか。

公民館長

それはありません。

委員	この会でも様々な意見が出ておりますが、本来なら、これだけたくさんの問題を抱えているので社会教育委員がこれまで議論してきたり公民館運営協議会で話し合ったりしてきたはずですが、実際にはどのような運営状況だったのでしょうか。
事務局	社会教育委員会は中央公民館運営協議会を兼ねていますので、社会教育委員会で、公民館の事業の進捗状況や詳細、ソフト面に関することは報告・協議して毎年進めています。もちろん施設のことの中にも出ております。結果として施設のハード面の修繕や改善点について、またはソフト面の事業についても教育委員会・中央公民館が検証し、その中で委員の方の意見や指摘をいただき改善をしながら運営をしています。
委員	社会教育委員というのは、実際活動している方たちの代表が出席しておられるのですか。
事務局	社会教育委員については利用団体からではなく、婦人会・老人クラブ・PTAの社会教育団体の代表の方や岩美町の学識経験者のような社会教育に関心がある方で構成しております。
委員	その社会教育委員会で公民館の主催事業についても決めるのですか。
事務局	何をするかやこういう講座を持ちますといった主催事業は教育委員会の事務局や中央公民館が考えてやります。今年や来年の主催事業の進め方は社会教育委員会で提案をして反省を含めた意見をもらいながら行なっております。
委員	社会教育委員は自分たちが町に提案したほうがいいという意見があります。現時点では町に頼りすぎています。町が提案したことを社会教育委員が決めておりますので、実際に社会教育委員が提案したことはありません。
委員長	基本的にはハードの部分から決めていきたいと思えますし、早く視察に行くことでイメージが浮かぶという意見も多いですので、早めに視察にも行った方がいいと考えています。
委員	視察に行く際には、ハードの部分を見に行くだけでなくソフトの部分も聞く必要があります。また、視察に行くときにどういう視点で視察をするか決めてから行かないと本当の意味での視察にはなりません。今度建てる岩美町の中央公民館は、どういう視点から見て建てるかを決めることがコンセプトになると思います。
委員長	金額・建物の明るさ・広さ・利用方法と建物のある地区の人口などを踏まえて視

	<p>察していただきたいです。できるだけ岩美町の現状に近い所に行きたいと考えています。</p>
<p>委員</p>	<p>90代の高齢の方もインターネットができる地域もありますが、これは公民館の事業でインターネットの講習をしてきたからです。</p> <p>岩美町の社会教育委員の方々も、これからの今後の岩美町の発展を考え大人が身に付けるべきことを決めた上で公民館が行う主催事業について議論していただきたいです。</p>
<p>委員</p>	<p>公民館がどういう使われ方をされてきたかを知ること町民のニーズがあるのか、 どういう機能を持たせないといけないのかがわかるので、今すぐ施設を見学に行くよりはそれを頭に入れてから行きたいです。まずは、どういう形で使われていたかを検証した方がいいと思います。</p>
<p>委員</p>	<p>ボタンひとつで椅子を出し入れする設備がある公民館がありますが、そこはスポーツやダンスパーティーなどを企画し多目的に利用しています。</p> <p>施設の機能によって住民の意識も変わってくると思います。設備がないから行かないということもあるので、そういう良い点も取り入れていき、例えば、岩美町にそういう設備があれば婚活を兼ねたダンスパーティーが開けるので、岩美町の人口を増やすイベントができると思います。</p>
<p>委員</p>	<p>和室はイベントの際の控室や授乳室に使えるので間仕切りができるような設備を取り入れた方がいいと思います。</p> <p>また公民館を町外の人が使っているのか、町外の人が使っているのか来られている方がどういう方面から来ているのかということが分かる資料も欲しいです。イベントの際に気付いたのですが、町外の方の方が町民よりも多いということもあります。資料があれば来られる方に合わせた施設が作れると思います。</p>
<p>委員</p>	<p>有志だけの視察でもよいので鳥取市立川の国立病院跡地にある私立青翔開智中学高等学校を見学することをお勧めします。低予算で新しい発想の設備が入っています。一度この会を日中にして、しっかり話し合った後に有志だけでも青翔開智に視察に行ったらいいと思います。</p>
<p>委員長</p>	<p>以前この会で、中学生・高校生や20代、30代の方の考えを聞いた方がいいという意見がありましたので、その機会を設けようかと考えています。中学生は生徒会等で全員集まったときに考えを聞いてもいいですし、岩美高のジャズバンド部は早く建築して欲しいと言われているので顧問の先生に相談したり、町外の子もいる高校生たちの意見を聞きたいと思います。</p> <p>事務局や校長先生と話し合い、どのような形で意見を聞くのかはこれから考えま</p>

事務局	<p>す。</p> <p>若い方の意見は事務局が意見を聞いて伝えるというよりも、委員の皆さんに直接聞いていただく形で取り組んでいただきたいと思います。</p> <p>例えば、中学生がワークショップを開くときも委員の皆さんが中心になって進めていただく方がいいのではないかと思います。議会の方も意見を聞いた方がいいのではないかという意見もいただいております。中学校・高校と相談しながらになりますが日程や方法は調整します。</p>
委員長	<p>社会教育委員から早急に社会教育委員会を開いて欲しいという意見がありましたので6月2日に行います。社会教育委員として公民館建築に関心があるので意見交換をさせてほしいということでした。</p>
委員	<p>最終的には委員長・副委員長が構想の提言書を書かれると思いますが、今後どういう形で議論を深めていって、どういう形に持っていくのか、そのために委員はどう話し合ったらいいのかを丁寧に教えていただきたいと思います。</p>
委員	<p>次回は今後、公民館を建築するときの建物の中身について話し合うことになっており、立地場所も入ってくると思いますが、現時点でまだどこにするのか決定していないということです。公民館が建築される可能性のある例えば町有地の場所などを記した資料をいただきたいです。</p> <p>さらに浦富にインターができるので車の導線が変われば何がどのように変わるのかが知りたいですし、旧岩美病院などの古い建物などを今後どのように利用されることになるのかも教えていただきたいと思います。</p>
委員	<p>公民館建設は地方創生とからめて考えていかなければならないと思います。公民館建築は公共投資の最後に残された一番大きなもので、岩美の今後の方向性を大きく決めることとなります。地方創生本部では公民館建築についてどのような議論がなされていますか。中央公民館は人口増・仕事・人づくりの集客的機能を果たすと思いますが、それについての議論はどのようにされていますか。</p> <p>現在はまだ1回目が終わったところで具体的な話し合いは始めていません。</p> <p>議員に協力してもらい莫大な予算をかけて壮大な設備を備えた施設を作った地域もあります。岩美町も地方創生の生き残りをかけた大切な場面に来ているので、そのくらいの広がりを持った認識が必要です。</p>
委員	<p>これまで改修して点字ブロック、スロープ、トイレを整備してこられたと思いますが、障害を持った方が利用しやすいような設備については、どのように考えておられますか。</p>
委員長	<p>社会教育委員の方が実際に公民館のスロープを車いすで通ってみて検証された方</p>

委員長	<p>がおられ、とても利用が難しいということが分かりました。公民館は、ぜひバリアフリーの導入を考えております。</p> <p>次回の会はず資料を検証しましてハード面にも話せたらと思いますが、事前に協議する内容はお知らせします。日程につきましては、6月議会が終わったあとに皆さんの予定を調整して、なるべくたくさんの方に出していただける日に決めたいと思います。公民館の資料は、委員の皆さんに検証して意見を出していただくため早めに送ります。施設の視察は公民館の現状を分析してからできるよう日程を調整します。本日はこれで終わります。 (20時35分終了)</p>
-----	---